Проверяемые безударные гласные в корне слова

Правило.
	Чтобы не ошибиться в написании безударной гласной в корне, нужно изменить слово или подобрать однокоренное слово, в котором проверяемая гласная была бы под ударением.


Примеры:
цветок – цвет,
вода – водный,
река – реки.


Непроверяемые безударные гласные в корне слова
 
Правило.
	Правописание непроверяемых безударных гласных в корне слова нужно запоминать.


 Примеры:
берёза,
картофель,
огород.
 
Примечание.
В случае затруднения обращайтесь к орфографическому словарю.






Проверяемые согласные в корне слова
 
Правило.
	Чтобы не ошибиться в написании согласной в корне слова, нужно изменить слово или подобрать такое однокоренное слово, в котором после проверяемой согласной стоит гласная или согласные л, м, н, р.


 Примеры.
пруд – пруды,
арбуз – арбузы,
круг – круглый.


Непроверяемые согласные в корне слова
 
Правило.
	Правописание непроверяемых согласных в корне слова нужно запоминать.


 
Примеры.
	· баскеТбол
· Всегда
· Вскоре
· Втроём
	· воКзал,
· лесТница,
· рюКзак,

	· сверсТник,
· фуТбол,
· чуВство.











Непроизносимые согласные в корне слова
 
Правило.
	Чтобы не ошибиться в написании непроизносимого согласного в корне слова, нужно подобрать такое проверочное слово, в котором этот согласный произносится отчетливо.


  
Примеры:
	грустный - грустить
известный – известие,
здравствуй – здравие,
ненастный - ненастье,
поздний- опоздать.
радостный – радость,
свистнул – свистеть,
	сердце – сердечко,
солнце – солнышко,
счастливый – счастье,
тростник – тросточка,
устный - уста,
честный – честь,




 Запомните:
лестница,
праздник,
чувство.
 
Будьте внимательны!
Слова, в которых нет непроизносимого согласного в корне слова, легко проверить:
опасный – опасен,
вкусный – вкусен,
чудесный – чудесен,
прекрасный – прекрасен.



Буквы и, у, а после шипящих
 
Правило.
	После шипящих ж, ч, ш, щ пишутся гласные и, у, а.
ЖИ - ШИ,
ЧА-ЩА.
ЧУ- ЩУ.


 
Примеры.
жизнь, животное,
широкий, шиповник,
чаща, чашка,
щавель, площадь,
чудо, чувство,
щука, свищу.
 
Исключения:
брошюра, жюри, парашют.














Разделительный ъ и ь
 
Правило.
	Разделительный ъ пишется перед буквами е, ё, ю, я после приставок на согласные.
В остальных случаях перед теми же буквами и перед буквой и пишется разделительный ь


 
Примеры + объяснение.

Воробьи (не после приставки перед и).
Друзья (не после приставки перед я).
 Въезд (после приставки на согласный перед е).
Объявление (после приставки на согласный перед я).
 
Запомните некоторые слова с Ъ.
	отъезд
	разъяснение

	подъезд
	подъём

	въезд
	съёмка

	съезд
	объём

	съёжился
	разъярённый


 







Раздельное написание предлогов с другими словами
 
Правило.
	Предлоги пишутся раздельно со словами,
перед которыми они стоят.


 
Не путайте предлог с приставкой.
 
Предлог – это служебная часть речи, он пишется со словом раздельно. Между предлогом и словом можно подставить другое слово.
Приставка – это часть слова, она пишется со словом слитно.
 
СРАВНИТЕ.
Примеры.
По лесу (по весеннему лесу; по – это предлог).
Поехал (по – это приставка).
 
Запомните!
Предлоги из-под и из-за пишутся через дефис — маленькую чёрточку между словами.
Дефис — это тоже орфограмма.









Ь после шипящих в глаголах во 2-м лице единственного числа
 
Правило.
	Во 2-м лице глаголов единственного числа настоящего и будущего времени после шипящих пишется буква ь.


 
Примеры.
Несёшь, везёшь, плетёшь, бережёшь, стережёшь.
Будешь беречь, будешь стеречь.
 
Вспомним шипящие согласные:
Ж , Ш, Ч, Щ.


Употребление ь на конце существительных после шипящих
 
Правило.
	Мягкий знак после шипящих на конце слова пишется у существительных только 3-го склонения.
У существительных не 3-го склонения на конце после шипящих ь не пишется.


 
Примеры.
Рожь, дочь, ночь (3-е склонение).
Грач, мяч, калач (не 3-е склонение, а 2-ое).
(Много) туч, дач  (не 3-е склонение, а 1-ое – туча, дача).




Употребление и неупотребление ь для обозначения мягкости согласных
 
Правило.
	Мягкий знак может употребляться для обозначения мягкости согласных на письме.


Примеры:
сельдь, возьму, восемь, поставь.
 
	В сочетаниях ч, щ с другими согласными буквами мягкий знак для обозначения мягкости не пишется.
Запомните: ЧК, ЧН, НЧ, ЩН, ЩН, РЩ.


Примеры:
девочка, цветочница, нянчиться, хищник, сборщик.
 
	В некоторых случаях мягкий знак между согласными для обозначения мягкости не пишется. О правописании таких слов надо справляться в орфографическом словаре.
Примеры: мостик, гвоздик, пончик.


  
	Мягкость [л'] перед согласным всегда обозначается мягким знаком.
Примеры: болельщики, мальчик, стульчик, пальчик.







Гласные и согласные в приставках,
кроме приставок на -з (-с)
 
Правило.
	Гласные и согласные в приставках, кроме приставок на -з (-с) и приставок пре- и при-, пишутся одинаково независимо от произношения.

Неизменяемые приставки:
ЗА-, НА-,НАД-, О-, ОТ-, ОБ-, ДО-, ПО-, ПОД-,
ПРО-, СО-, С-, В-, ВО-, ВЫ-, У-, ПЕРЕ-.


Примеры.
Заказать, нарисовать, надписать, оглянуться, отбежать, обыскать, доделать, поискать, прокатить, собрать, сделать, вбежать, вокруг, выехать, уплыть, перебежать.

















Буквы з — с на конце приставок
 Правило.
	В приставках на -з/-с перед звонкими
согласными пишется з, а перед глухими - с.


 Примеры:
	безжалостный
	бессердечный

	вздрогнуть
	всхлипнуть

	возмутиться
	восстановить

	извиниться
	испугаться

	низвергнуть
	ниспадать

	развеять
	рассеять

	розвальни
	роспись

	разглядеть
	рассмешить

	черезрядный
	чересчур


 
Запомните!
Приставка С- относится к другому правилу – это неизменяемая приставка, поэтому пишется всегда одинаково.
Примеры:
сделать, сдача.
 Не путайте приставки с корнями слов!
Близсидящий, низкий, здесь, здание, здоровье, ни зги не видно.
 
Запомните!
 Гласные в приставках РАЗ-РОЗ, РАС – РОС.
А – без ударения,
О – под ударением.
 Примеры.
Распи ,ска – роспись.
Развали,ть – розвальни.
Исключение: розыскной (от розыск).


Буквы а — о в корне -лаг- — -лож-
 
Правило.
	В корне -лаг- — -лож- в безударном положении
буква а пишется, если за корнем стоит
суффикс -а-;
буква о пишется, если за корнем
нет суффикса -а-.


 
Примеры.
Предлагать (есть -а- за корнем), предложить (нет -а- за корнем).
Излагать, слагать, слагаемое, предлагать, предложение, изложить, сложить.
 
Запомните!
 
Не пользуйтесь проверочными словами при написании слов с чередованием гласных в корне, а запоминайте правило.












Буквы а — о в корне -раст- , -ращ- — -рос-
 
Правило.
	В корне -ращ-, -раст- —
-рос- безударная а пишется перед ст, щ.
 
Исключения:
 
росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, отрасль.


Примеры.
Вырастать, растение, выращенный, подросли, заросли, росточек (искл.)
 
Запомните!
Не пользуйтесь проверочными словами при написании слов с чередованием гласных в корне, а запоминайте правило.















Буквы ё — о после шипящих в корне слова
 
Правило.
	В корне после шипящих под ударением пишется ё, а не о.


Примеры.
Жёрдочка, жёлудь, шёпот, пчёлы, шёлк, шёл, чёрный, жёлтый.
 
Запомните!
В таких корнях в родственных словах происходит чередование Ё//Е.
Жёлтый – желтеть,
жёрдочка – жердь,
жёлудь – (много) желудей,
пчёлы- пчела,
шёлк – шелковистый,
шёл – пешеход.
 
Исключения:
шов, шок, шорох, капюшон, крыжовник, шомпол, обжора, изжога, шорты, шоу, трущоба, чокаться, боржоми, анчоус.











Буквы и — ы после ц
 
Правило.
	Буква и после ц пишется в корнях слов и в
словах на -ция.
Буква ы после ц пишется в окончаниях и
суффиксах.


 
Примеры:
авиация, акация, лекция, секция;
 
цифра, цитрус, циклон, пациент, цилиндр, циркуль (в корнях слов);
 
сестрицын, птицын, куницын (в суффиксах);
 
с улицы, пословицы, пуговицы (в окончаниях).
 
Исключения:
цыпленок, цыган, цыкнуть, на цыпочках (и все однокоренные слова: цыганский, цыц и др.)
(Легко запомнить: цыган, на цыпочках, цыплёнку, цыц).










Большая буква и кавычки в именах собственных
 
Правило.
	Имена собственные пишутся с большой буквы.

Заглавия книг, названия журналов, газет, картин, кинофильмов, спектаклей, заводов, фабрик, кораблей и т.д. не только пишутся с большой буквы, но и заключаются в кавычки.


 
Примеры.
Александр Сергеевич Пушкин, город Москва, озеро Байкал, страна Россия, Чёрное море, Красная площадь, улица Бирюзовая, проспект Победы.
Издательство «Просвещение», спектакль «Кот в сапогах», газета «Аргументы и факты», балет «Лебединое озера», фабрика «Заря»,  кинофильм «Блокада», шоу «Голос».




















































Буквы Е и И в окончании имен существительных
 
Правило.
	Окончание -е пишется:
- у существительных 1-го склонения в дательном и предложном падежах (кроме существительных на -ия);
- у существительных 2-го склонения в предложном падеже (кроме существительных на -ий, -ие).


 Примеры.
Написано в книге (1-е склонение, предложный падеж),
подошел к подруге (1-е склонение, дательный падеж),
в доме (2-е склонение, предложный падеж).
 
	Окончание -и (-ы) пишется:
- у существительных 1-го склонения в родительном падеже;
- у существительных 3-го склонения в родительном, дательном и предложном падежах;
 - у существительных женского рода на -ия (армия, лекция) в родительном, дательном и предложном падежах единственного числа пишется на конце -ии;
 - у существительных мужского рода на -ий (санаторий, лекторий) и у существительных среднего рода на -ие (произведение, решение) в предложном падеже падеже единственного числа пишется на конце -ии.


 
Примеры.
Нет дороги (1-е склонение, родительный падеж).
 Не было жизни (3-е склонение, родительный падеж).
Раз жизни (3-е склонение, дательный падеж).
Встречаются в жизни (3-е склонение, предложный падеж).
 Слушать на лекции (предложный падеж, на -ия).
Не было лекции (родительный падеж, на -ия).
Готовиться к лекции (дательный падеж, на -ия).
 Лечиться в профилактории (предложный падеж, на -ий).
Сказать о своём решении (предложный падеж, на -ие).


Буквы о — е после шипящих и ц в окончаниях имен существительных
 
Правило.
	После шипящих и ц в окончаниях существительных
под ударением пишется буква о,
 без ударения — буква е.


 
Примеры.
 
Под ударением – О.
МячОм, лучОм, врачОм, пальтецО, плащОм, пыльцОй, кольцОм.
 
Без ударения – Е.
Товарищем, полотенцем, солнцем, морозцем, багрянцем, деревцем.















Безударные гласные в окончании имен прилагательных
 
Правило.
	Прилагательные в мужском и среднем роде, в творительном падеже единственного числа имеют окончание -ым (-им), а в предложном падеже — -ом (-ем).
Запомните:
м.р , ср. р.
 т.п. ед.ч. – -ым (-им): небом (каким?) голубым (после твёрдого согласного), цветком (каким?) синим (после мягкого согласного);
 п.п. - ом (-ем) – о небе (каком?) голубом (после твёрдого согласного), о цветке (каком?) синем (после мягкого согласного).


 
Правило.
	Прилагательные в женском роде,
в винительном падеже единственного числа имеют окончание -ую (-юю),
а в родительном, дательном, творительном и предложном падежах - окончание -ой (-ей).
 Запомните:
Ж.р. ед ч. в.п. – книгу (какую?) интересную (после
твёрдого согласного), погоду (какую?) зимнюю
(после мягкого согласного).
 Ж.р. ед.ч.  р.п., д.п., т.п., п.п. :
р.п.: нет книги (какой?) интересной, погоды (какой?) зимней;
д.п.: рад книге (какой?) интересной, погоде (какой?) зимней;
п.п.: говорю о книге (какой?) интересной), о погоде (какой?) зимней.


Буквы о — е после шипящих в окончаниях имен прилагательных
 
Правило.
	В окончаниях имен прилагательных после шипящих
 под ударением пишется буква о,
без ударения — буква е.



Примеры.
Большого дома, на чужой стороне.
 
Хорошего дня, горячего кофе, пахучего чая, могучего дуба, скрипучего снега, свежего сена.


Краткие прилагательные с основой на шипящую
 
Правило.
	У кратких прилагательных с основой на шипящую мягкий знак на конце не пишется.



Примеры.
Дуб могуч, снег скрипуч, чай горяч.









Не с глаголами
 
Правило.
	Не пишется с глаголами раздельно.
 Исключения составляют те глаголы, которые не употребляются без не.



Примеры.
Не решить, не написать, не выполнить, не сказать, 
не нарисовать.
 
Ненавидеть, невзлюбить, нездоровиться, негодовать, 
недоумевать, неволить, несдобровать


Ь после ч в неопределенной форме глаголов
 
Правило.
	В неопределенной форме глаголов после буквы ч пишется мягкий знак.


Примеры.
Беречь, беречься,
увлечь, увлечься,
привлечь, жечь, лечь, печь.

Ь после шипящих в глаголах во 2-м лице 
единственного числа
 
Правило.
	В глаголах во 2-м лице единственного числа всегда после ш пишется мягкий знак.


 
Примеры.
Ты решаешь, учишься, пишешь, смеёшься.
Глаголы, прошедшее время, гласная
перед суффиксом -л-
 
Правило.
	В прошедшем времени перед суффиксом -л- пишется та же гласная, что и в неопределенной форме.


 
Примеры.
Лелеять – лелеял,
посеять – посеял,
обидеть – обидел,
обидеться – обиделся.
пришить – пришил,
сказать – сказал.

Буквы Е и И в корнях с чередованием
 
Правило.
	В корнях с чередованием е — и пишется буква и, если после корня стоит суффикс -а-.
Если нет суффикса- а-, то пишется буква е.


 
Примеры.
	Собирать – соберёшь,
придираться – придерусь,
замирать – замереть,
запирать – запереть,
вытирать- вытереть
	выжигать – выжечь,
вычитать – вычесть,
блистать – блестеть,
постилать- постелить.




Запомните исключения!
Сочетание, сочетать, чета.



Буквы Е и И в окончании глаголов I и II спряжения
 
Правило.
	Если у глагола безударное личное окончание, нужно:
1) поставить глагол в неопределенной форме.
Например, строим - строить;
2) определить, какая гласная стоит перед -ть.

Ко II спряжению относятся:
а) все глаголы на -ить (кроме брить, стелить);
б) 7 глаголов на -еть: терпеть, вертеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть;
в) 4 глагола на -ать: держать, слышать, дышать, гнать.
Все остальные глаголы (на -еть, -ать, -оть, -уть, -ыть и др.) относятся к I спряжению.
 


Подсказка.
Легко запомнить исключения, выучив «стихотворение»:
 
гнать, держать, смотреть и видеть,
дышать, слышать, ненавидеть,
и обидеть, и вертеть,
и зависеть, и терпеть.
 
Будьте внимательны!
По инфинитиву определяется спряжение только глаголов с безударным личным окончанием.
Если личное окончание глаголов ударное, то спряжение определяем по гласной в них.
 
Пример: сидЕть – слово не на -ИТЬ, но относится ко II спряжению, так как в личной форме пишем сидИт, сидЯт.
 Вспомним, что такое спряжение.
 Спряжение – это изменение глаголов по лицам и числам.

Глаголы I спряжения имеют окончания: -у (-ю), -ешь (-ёшь), -ет (-ёт), -ем (-ём), -ете (-ёте), -ут (-ют).
Глаголы II спряжения имеют окончания: -у (-ю), -ишь, -ит, -им, -ите, -ат (-ят).
 
Для чего нужно уметь определять спряжение глаголов?
Ответ: чтобы не ошибиться в написании гласной в личном окончании.
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	В окончаниях глаголов пишутся буквы:
Е – если глагол I спряжения;
И – если глагол II спряжения.
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